

**Dionicio Moreno Suchiapa**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Medicinas locales en los altos de Chiapas**

**Interculturalidad y salud II**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: 1°**

**Grupo: C**

**Comitán, Chiapas 16 de febrero del 2022**

# Medicinas locales en los Altos de Chiapas.

Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente. Aun reconociendo que desde antes de la conquista europea del nuevo mundo ya se daban relaciones de conquista y explotación entre las culturas indígenas del continente, la llegada española introdujo nuevos elementos en la configuración cultural de la región.

Aunque el conocimiento médico herbolario ha sido desde siempre parte del arsenal médico local, las distintas medicinas locales del país en general (y de la región de los Altos de Chiapas en particular) los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transnaturales. Sin embargo desde la medicina cosmopolita, basada en su firme fe en la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con la naturaleza, se ha contemplado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indígenas.

La modernidad acultural, y su cognado "modernización", homogeneizaban y universalizaban una comprensión hegemónica del proceso transformación social, económica, cultural y tecnológica. Desde las últimas décadas del siglo XX se ha hecho cada vez más difícil aceptar este modelo.

La racionalidad tomaba formas inesperadas, las instituciones modernas se adaptan a cada realidad nacional. Gradualmente, en el orden global, se tuvo que llegar a la aceptación de esas formas de modernidad no eran "deformaciones" ni "desviaciones" de un único modelo unilineal, de modernización. Vargas Cefina comentó que la modernidad es una condición cultural, que aún cuando se ha universalizado, sus particularidades (es decir, sus apropiaciones y adaptaciones) revelaron que existen múltiples formas de ser modernos en contextos urbanos y rurales, entre grupos étnicos y nacionales, o entre distintos tipos de sociedad.

El conocimiento médico entre grupos locales, como por ejemplo entre los indígenas de los Altos de Chiapas, no es "tradicional" en el sentido de pertenecer a un tiempo distinto de aquel conocido por la medicina cosmopolita "moderna".

Es "tradicional" por que la tradición esta cons-

titulada como un efecto, y es también constituyente de la autoconciencia moderna. Los médicos locales han transformado sus prácticas y conocimientos y discursos médicos de manera que pueden asegurar su supervivencia y coexistencia con la medicina cosmopolita.

La modernización cultural de la región chiapaneca ha permitido introducir entre los médicos locales elementos propios de la cosmovisión homo/hegemónica de la sociedad cosmopolita. La ciencia es una forma culturalmente específica de producción de conocimientos, aunque su tendencia homogeneizante nos conduce a pensar que el hecho de que la encontramos presente en sociedades disímiles confirma su carácter acultural.

La modernidad se transforma y se convierte en local de la misma manera en que todo lo global es simultáneamente local. Al crear las condiciones para la producción de una modernidad alternativa, las poblaciones locales se permiten innovar y adaptar las prácticas cotidianas al cambiante mundo de la globalización.

## Bibliografía

(S/f-b). Redalyc.org. Recuperado el 16 de febrero de 2022, de <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>